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在成都，有这么一个书香之家，
从清末至今，连续 4 代人投身教育，
一共出了 13 位教师，其中有 4 位校
长。就像第三代中的五弟、石室中
学原校长王明宪所言，他们家族
参与并见证了近现代中国教育的
发展，对教育的期盼和梦想也随
着时代不断变化。

帮助更多学生考上大学

王明宪的外祖父黄明德
出生于清朝晚期，家境贫
寒，后经刻苦攻读，成为

当地第一个秀才。清朝末
年，黄明德出任泸州高师校

长。王明宪的母亲黄永琭是黄
明 德 的 二 女 儿 ， 自 北 大 毕 业

后，进入成都十四中学教书。她
的丈夫王惠也是北大毕业，28 岁

时成为当时一所省立中专的校长。
在那个大学生十分珍贵的年代，让

尽可能多的学生考上大学，是他们最
大的教育梦想。

王明宪的二姐王曼琴回忆，为了学
生考上大学，母亲耗尽心力。那时，全

家就住在十四中附近，走路不过三四分
钟，可母亲常常一周只回一次家。即使回

家，也带着工作。孩子们半夜醒来，常常看
见母亲在昏暗的灯光下批改作业。

王曼琴还记得，当年母亲班上不乏成绩优
秀的贫困生，母亲对他们特别照顾。有的学生

家庭很困难，母亲到处帮忙打听哪些大学免收学
费；有学生高度近视，看书时几乎需要把眼睛贴

在书上，母亲就自己掏钱为他配一副眼镜，希望他
顺利通过考试。这件事曾让年幼的王曼琴难过：“当

时我穿的布鞋已经张了很大一个口子，上体育课必须
拿绳子把鞋面捆上。我想买双新鞋，母亲却说，家里钱

不多了，年底再说。”

7姐弟6人当老师

到了王明宪这一代，7姐弟中，有6人站上了三尺讲
台。大姐王蓉辉是攀枝花八中老师，丈夫也在攀枝花大
学任教；二姐王曼琴先后在草堂小学、实验学校等工
作，后任青羊区教委副主任；三姐王小蓉是成都礼仪职
中教师；五弟王明宪是原石室中学校长；六弟王明建是
原西北中学校长；七弟王明旭是西北中学教师。

王明宪笑称，从业 30 年来，他的教育梦已被“刷
新”了5次。上世纪80年代初期，王明宪大学毕业后被
分配到石室中学。把学生送进清华北大，是当时学校每
位老师最大的梦想。1997年，王明宪的教育梦想发生了
变化，当年，成都市扶持城区薄弱学校，依托石室中
学，对成都十中进行办学体制改革，将其建成一所公办
民助学校，即现在的石室联中，王明宪出任校长，“那
时，想的就是怎么把这所学校办成家长满意、全市知名
的标杆学校。”经过3年多努力，石室联中成为全市最受
认可的初中学校之一，王明宪则回到石室中学，出任校
长。此时，中国教育正发生着很大的变化，升学率不再

被认为是衡量学校和老师最重要的指
标。“做教育的人，应该更多地关注学生
的未来。”在王明宪带领下，石室中学探
索并形成了综合素质评分机制。

2009 年，王明宪的教育梦想又一次
发生了变化。当年，由石室中学牵头组
成了14所学校共同参与的集团联盟。“这
就不是办好一所学校那么简单了，14 所
学校，两三万学生呢！”如今，已卸下校
长担子的王明宪依然活跃在教育一线。
他被多个区和学校特聘为专家，指导教
学，“我希望在不久的未来，成都能走出
一批全国知名的教育专家。”

家庭聚会成了教育论坛

由于家中教师太多，每次王家家庭聚
会，就像是开小型教育论坛一样，讨论的总是当下最热的
教育话题。这也让第四代的年轻一辈对教育产生了兴趣。

如今是青羊区教科院英语教研员的李栩是王明宪大
姐的女儿，也是第四代中第一个走上讲坛的人。王明宪
的四姐是他们这一代中，唯一没有当老师的，但她的女
儿吴菁却在小学时就立志要当一名教师，并最终实现了
愿望——从华东师范大学汉语言文学系毕业后，她进入
上海某高中，成为一名语文老师。王曼琴的儿子既是华
西医院的医生，又在四川大学华西校区授课。

相比他们的父母、姨舅来说，第四代步入教育行业
不久，教育梦正在孕育之中。不过，不管他们的梦具体
会是什么样，王明宪都希望梦的内核保持不变。

他告诉记者，父亲一生中只批评过他两次，两次都
和教育有关。一次是他年轻时，父亲看他回家总打空
手，很不满地问他：“你不带点工作回来做吗？那怎么可
以！”另一次则是他当上了校长助理，志得意满之时，父
亲却告诫他：“我 28岁就当校长，所以你现在也没什么
了不起的，不要把这些虚名看得太重。”对教育抱以单纯
和热情，对学生付出良心和真情。这是王明宪的父母身
体力行传递给他的道理，他希望这个道理能够在自己的
下一辈身上继续传承下去。

“就业难”是大学毕业生们挠头的事，“招工难”是
挂在用工企业嘴上的话，矛盾如此尖锐，现实如此反讽。
据统计，市场人才缺口呈“哑铃型”，高端的是管理及技术
人才，低端的是服务业人员和一线工人，而求职的大学毕业
生多半属于“中间段”，高不成低不就，拖着拖着就成了“必
剩客”。

一位日语系毕业生，找了大半年工作了还没有着落。她
说，有的企业很需要日语人才，但都是实用型的，而大学日语
系，只是教会了学生一门语言，应用能力还不如日语短训班。

“产品”不好卖，不能怨“顾客”，“工厂”也有责任。大学毕
业生就业难，“制造商”难辞其咎。一些高校在专业设置上，要么
闭门造车，无视市场需求，一味追求“高大全”， “语言”、“管
理”、“金融”、“计算机”等“通吃”专业遍地开花；要么盲目跟风，
唯市场马首是瞻，什么专业时下热销，就上什么专业；要么削尖脑袋升
格，专科升本科、学院升大学、地方院校升省级院校……可惜，庙还是那座
庙，和尚还是那些和尚，戴顶“大帽子”也未必能成为“高富帅”。

一个较为理想的高等教育结构应该是“金字塔”型：“塔尖”为少部
分人准备着，培养具有远大眼光、通融识见、博雅精神和优美情感的

“高精尖”人才。“塔基”则向社会所有人开放，进行基础教育、职业教育、
短期教育，为社会大机器生产各类“螺丝钉”，或者说“经济适用型人才”。
现在的问题是，许多大学既没能力、心思培养“大师”，对“螺丝钉”制造
又没兴趣。学生上学数年，钱也交了，时间也浪费了，到头来也没有一
技傍身，毕业后像鸭子一样被赶到市场，加入“就业难”大军。一些不
甘于过“女生追韩剧，男生打游戏”日子的学生，只有马不停蹄地考
研、考各种证。证到手了，一样眼高手低，就业不易。

大学要“接地气”，毕业生才能“有生气”，就业难的“魔
咒”才能解开。专业设置上，哪怕是综合性大学，也要有“顾
客就是上帝”的意识，多听听“顾客”所思所想。要是自己
听不到，就向专业咨询机构购买相关服务。教育结构上，缩
小“塔尖”，夯实“塔基”，拉大两者距离，增大职业教育
比例。政策引导上，要“清淤疏浚”、“放水养鱼”——开
放职业教育市场，采取多种形式办学，鼓励各类资金主
体进入，才能搅动“一池春水”。

天生我才必有用，“大用”还是“小用”就要看教
育，教育还是要把学生就业当作重要价值观。

（据《广州日报》）

大学生何以
成为“必剩客”

练洪洋

对教育抱以单纯和热情对教育抱以单纯和热情 为学生付出良心和真情为学生付出良心和真情

成都一家四代出了成都一家四代出了1313位教师位教师
王王 冕冕 文文 王王 效效 摄影摄影

图为教师之家的第三代教师王明宪、王曼琴、王明建。（从左至右）图为教师之家的第三代教师王明宪图为教师之家的第三代教师王明宪、、王曼琴王曼琴、、王明建王明建。（。（从左至右从左至右））

市委常委会议室 村民成为座上宾

德州议政让普通百姓唱主角
梁希东

月照上人
赠“福”

驻华使节

本报电 著名禅画艺术家月
照上人在 2014 年甲午马年元宵
之际，将他用心书写的“福”字
书法作品，赠送给 20 多个国家
驻华使节以及外国商会、华人社
团代表，并通过大使向各国元首
赠送“福”字。

“福”字是中国传统文化的
一个醒目标签，代表着中华民族
最高的追求，寄托着人们所有美
好憧憬，反映着中国人对于人生
和世界的永恒期许和愿望。

春 日 的
云南大理洱源西湖菱荷青青、芦
苇摇曳，村庄、岛屿散落水中，白族风俗浓郁，构成村中
有湖、湖中有村的独特田园风景。近年来，当地按照“生态恢复、点
面结合，活水疏导、退塘（耕）还湖”治理方针，采取措施综合整治，
使“高原明珠”重放光彩。

大图：两名白族渔民在云南大理洱源西湖捕鱼。
新华社记者 蔺以光摄

洱源春日洱源春日
捕鱼忙捕鱼忙

焦点
瞬间
焦点
瞬间

2 月 18 日上午，山东
省德州市委常委会议室里
早早地坐满了人。但是坐
在这里的不是各位常委，
而是 14 位特殊客人——来
自农村和市区的普通干部
群众代表。

原 来 ，
这是德州市委为研究制

订完善第二批党的群众路线教
育实践活动方案举办的一场座谈会。

14人中，有来自街道村庄的农民市民、来
自中小学校的老师、来自医院的医生、来自

派出所的干警，也有企业老板、机关干部。
也许是平生第一次身临当地召开最高决策会议

的地方，他们大都神情略显拘谨。“如何开展群众路
线教育实践活动，想听听你们的意见，希望大家畅所
欲言，直言不讳。”德州市委书记吴翠云的真诚朴实而
简洁的开场白，消除了群众代表的紧张。

12345市民热线的干部王咸民第一个发言，在对两
年多来群众反映较为集中的问题进行了初步的汇总分
析后，他说，12345市民热线不仅是社情民意晴雨表，
更是党委政府与群众的连心桥，建议在《实施方案》
第五部分“抓好整改落实和建章立制工作”中增

加市民热线接听制度的内容，把市直部门“一
把手”接听市民来电写入市委的《实施意

见》，要求他们直接倾听群众呼声和
要求，集中研究解决群众反

映的突出问题。

市委书记问计于民市委书记问计于民 有 人 带 头 放
“炮”后，大家情绪高涨。这边话音刚落，那边

便自报家门谈起来了。临邑五中教师孟庆胜说，教育应以德为
先，减少升学率和分数考核的权重。德城区粮食局退休职工霍桂珍说，国

库有粮，老百姓心中不慌，粮食安全应加强。德城公安分局车站街派出所王伟
说，基层民警少、装备差，希望能增加警力，更新装备。

平原县龙门街道郭刘社区支部书记詹景西、抬头寺镇张庄村支书张洪峰谈了农村
两委班子老龄化、村集体经济薄弱的问题，渴望通过这次活动解决有人办事、有钱办

事的想法。禹城的市中街道党委书记于志祥说，第一批教育实践活动社会反响
非常大，基层干部群众对即将开展的第二批教育实践活动期望更大。

建议市级领导在学教活动中每人联系一个乡镇一个村几
个户，常走访常联系不断线。

在座谈会上，干部
群众代表不仅提建议，有的还结合自身工作谈缺点。临盘

镇党委书记说，乡镇干部主要精力放在了财源建设、招商引资、争取上级
项目资金上，农村工作主要依赖管区这个层次，而管区又过多依赖村干部。一些政策性

强的工作如征地拆迁、信访积案等，如果层层交办很容易走样、变形。这些工作主要负责同志
应亲自出面。

这边群众代表提意见，那边活动领导小组办公室成员紧张记录。市委书记吴翠云说，不仅在方
案制订上，整个活动的每一个环节我们都要请群众参与、让群众监督、请群众评判。根据大家提

出的意见和建议，会后会进一步充实完善全市教育实践活动实施意见和市委常委会
的实施方案，并且把大家提出的意见建议作为整改落实、建章立制环节

的重要内容，加大整改力度，确保取得实效。

自报家门争相发言自报家门争相发言自报家门争相发言

瞄准群众意见进行整改瞄准群众意见进行整改

洛阳：牡丹养护保花期

2 月 20
日，一位园
林技术员在
温棚内观察
牡丹枝叶生
长和花芽发
育状况。马
年 春 节 过
后，洛阳市
中国国花园
对 750 亩 、

1080 个品种的 60 余万株牡丹开始进行全面的中耕除
草、修剪萌蘖、病虫害防治等养护工作，以确保牡丹在
4月份第32届中国洛阳牡丹文化节期间按时开花，达到
最佳观赏效果。 新华社记者 王 颂摄

2 月 18 日，洪泽湖区迎来新年第一场大雪，
江苏省洪泽县供电公司加大对湖区电力线路设备
管理力度，紧急组织人员步行巡视，确保湖区232
公里供电线路设备安全。图为电力职工冒雪查巡
湖区供电线路。 王进龙 李 成摄影报道

洪泽湖区雪中查巡电力线路


